
ЭТИ ВЕЧНЫЕ 
ПОДВОДНЫЕ КАМНИ...
Развитие бизнеса в Славутиче могло 
бы идти куда быстрее, если бы...

В течение нескольких пос
ледних лет в Славутиче рабо
тает сразу два бизнес-инкуба- 
тора. Один из них создан при 
местном Агентстве по разви
тию бизнеса, другой благода
рен за свое создание профсо
юзному комитету Чернобыльс
кой АЭС. Все предприятия, ра 
ботающие под опекой бизнес- 
инкубатора ПК ОП ЧАЭС, со
зданы (или пребывают в стадии 
создания) по инициативе быв
ших и нынешних работников 
станции. Они зарегистрирова
ны как общества с ограничен
ной ответственностью или зак
рытые акционерные общества. 
Эти формы собственности их 
учредители выбрали не слу
чайно —  именно так удается 
максимально просто и быстро 
преодолеть сложную бюрокра
тическую процедуру регистра
ции. П редполагается, что в 
дальнейшем большинство из 
них будут превращены в акци
онерные общества открытого 
типа, что поможет привлечь до
полнительные инвестицион
ные средства для их развития
—  в том числе и от зарубежных 
инвесторов.

Одним из наиболее важ 
ных направлений деятельно
сти бизнес-инкубатора ПК ОП 
ЧАЭС является привлечение 
максимально возможного ко
личества персонала цехов и 
подразделений станции к уча
стию в деятельности новосоз- 
данных предприятий —  это, в 
свою очередь, в определен
ной мере поможет сдержать 
отток из Славутича вы соко
квалиф ицированных кадров.

В настоящее время бизнес- 
инкубатор работает над один
надцатью проектами, однако 
основное внимание сосредо
точено лишь на шести из них. 
Степень реализации этих про
ектов разная —  от разработки 
технической документации в 
одних до установки технологи
ческого оборудования в дру
гих. После ввода в работу эти 
предприятия дадут городу око
ло 300 рабочих мест, часть из 
которых будет открыта на по
стоянной, а другая —  на кон
тр а ктн о й  о с н о ве . Л ь в и н а я  
доля рабочих мест в этих про
ектах предназначена для пер
сонала, вы свобожденного  в 
результате досрочного закры
тая Чернобыльской АЭС. Наи
большее количество рабочих 
мест предоставит ООО “Мон- 
тажэнергосервис” —  предпри
ятие по ремонту трубопрово
дов и арматуры. Около 60 ра
ботников, занятых на контрак
тной основе, сможет принять 
ф ирма “СЦВ и КВ ”, которая 
вскоре предложит потребите
лю услуги в области ремонта 
кондиционеров, промы ш лен
ных вентиляторов и холодиль
ников. 50 рабочих мест будет 
открыто на предприятии “СИЗ”, 
избравшем своей специализа
цией производство средств ин
дивидуальной защиты.

Е щ е о ко л о  50  р а б о ч и х  
мест откроется на двух малых 
предприятиях, одно из кото
рых будет изготавливать ак
кумуляторные батареи, а дру
гое —  работать в сф ере усо
в е р ш е н с т в о в а н и я  с и с те м  
ядерной безопасности.

Шестое предприятие —  со
вместная украинско-немецкая 
фирма FLAMRO —  будет за
ниматься производством огне
упорных покрытий. FLAMRO 
планирует принять на работу 
35  —  45  че л о в е к . И м енно  
здесь наблю дается наивы с
шая производственно-органи
зационная готовность: в бли
ж айш ее время предприятие 
готово начать установку техно
л о ги че ско го  о б оруд овани я .

О днако  ди р е кто р  FLAM RO  
Алексей Нефёдов далек от 
оптимизма:

—  О б о р у д о в а н и е  пока  
размещ ать негде: нет поме
щения, а нам требуется око
ло 500 квадратных метров. До 
тех пор, пока оборудование 
не размещено, мы не можем 
вы п о л н и ть  с е р ти ф и ка ц и ю  
производства. Немецкая сто
рона готова перевести на наш 
счет оговоренную инвестици
онную сумму, но как эти день
ги осваивать, если не уста 
новлено оборудование и нет 
сертификата. Время уходит. 
Оно вообще безнадежно ухо
дит на каждом этапе регист
рации, получения необходи
мых бумажек и т.д. —  а все 
потому, что отсутствует еди
ная система поддержки мало
го бизнеса. Более того, вооб- 
ще-то, нет и программы со
действия бизнесу.

Еще один вопрос, который 
соверш енно невозможно ре
ш ить из-за отсутствия про 
граммы, —  вопрос залога для 
получения кредита. У нас, в 
Украине, во всяком случае я 
справлялся об этом в банке 
микрокредитования (MFB. —  
М.Р.), не предоставляю тся 
кредиты под проекты, то есть 
под мое дело там кредит по
лучить нельзя. Но если я даже 
найду банк, готовый предос
тавить мне кредит на таких 
условиях, что я могу предло
жить взалог? В программе со
циальной защиты не оговоре
но, из каких средств создать 
залоговый фонд и кто будет 
его создавать.

—  А на мест ном уровне  
поддержка ест ь?

—  На словах —  да: все за 
развитие наших предприятий, 
но ... Те же вопросы помещ е
ний, их получения и переобо
рудования, те же вопросы за
логов. Я считаю, чтобы под
стегнуть развитие местного 
бизнеса, город должен объя
вить тендер на реализацию 
какого-нибудь чрезвы чайно 
важ ного  для него проекта . 
Победитель должен получить 
помещение и прочую необхо
д и м ую  ре а л ь ную  пом ощ ь . 
Проекту должно оказываться 
постоянное внимание —  и  он 
пойдет. Затем также второй 
проект, третий... Лучш ей га
рантии, чем такой  прим ер, 
предпринимателям и не по
требуется...

В разумности пред лож е
ния, высказанного г-ном Нефё
довым, сомневаться не прихо
дится. Но пока что воз про 
блем развития малого бизне
са пребывает в нетронутом со
стоянии. А бизнес-инкубатор 
ПК ОП ЧАЭС решает те про
блемы обращ ающ ихся сюда 
начинающих предпринимате
лей, которые сможет: предос
тавляет офисные помещения, 
р е ги с тр и р у е т  п р ед приятия  
“под ключ” , дает консультации, 
разрабатывает бизнес-планы 
и техническую документацию, 
помогает найти наиболее пер
спективного и надежного инве
стора. По словам его директо
ра В ал енти ны  С о зи н ов о й , 
профсоюзный комитет ЧАЭС 
оказывает всю возможную по
мощь. И все же при нынеш
нем исключитёльно вербаль
ном (словесном) содействии 
проблемы развития предпри
нимательства решены не бу
дут —  до тех пор, пока не бу
дут оговорены экономические 
механизмы содействия и оп
ределены источники ф инан
сирования комплексной про
граммы. Той самой, которой, 
как уже понял читатель, нет и 
в помине.
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